

**RECTORÍA**  
**COMUNICADO No. 02 DE 2025**

**A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA Y A LA OPINIÓN PÚBLICA**

En los últimos días se incrementó el número de víctimas de los enfrentamientos entre actores armados en la región del Catatumbo, territorio estratégico para el país y de alta tradición de organización social y comunitaria. Según la Defensoría del Pueblo, hasta el 19 de enero de 2025 en horas de la tarde habían llegado 5.065 familias desplazadas a Cúcuta, 2.500 a Tibú y 2.178 a Ocaña. Se calcula un total de 11.000 personas desplazadas provenientes de El Tarra, Convención, Hacarí, Abrego, San Calixto y la zona rural de Tibú; se han reportado también confinamientos de comunidades indígenas Barí y Yukpa.

Esta afectación, sumada a la de la población campesina y a los firmantes del acuerdo de paz se ha agravado con los efectos psicosociales sobre mujeres gestantes, niños, niñas, personas en condición de discapacidad, adultos y adultas mayores. El temor, la zozobra, la incertidumbre y la impotencia son generalizados. Más de ochenta personas han sido asesinadas, otras secuestradas o confinadas, muchos liderazgos sociales están en peligro. Sin duda, se trata de una de las crisis humanitarias más graves que ha enfrentado la región del Catatumbo, con una vulneración generalizada del principio de distinción entre civiles y combatientes.

Es urgente el fortalecimiento de la acción integral y coordinada de las instituciones gubernamentales y de la sociedad civil. Planteamos como Universidad Nacional de Colombia nuestra disponibilidad para participar en los espacios que sean necesarios para detener la agresión a la población civil del Catatumbo y encontrar salidas que permitan avanzar con certeza hacia la construcción de paz en la región. Nos unimos a las exigencias planteadas por los procesos sociales del Catatumbo y la Defensoría del Pueblo en los últimos días.

Vamos a coordinar con las organizaciones de la región y los organismos gubernamentales correspondientes las acciones de solidaridad y apoyo humanitario concreto dirigido a la población catatumbra, los líderes y las lideresas sociales y los firmantes del acuerdo de paz presentes en el territorio. Hacemos un llamado a los actores armados presentes en la región del Catatumbo para que respeten la vida de la población civil, el Derecho Internacional Humanitario y demuestren sus deseos de paz. Invitamos a las universidades públicas del país a pronunciarnos y actuar de manera conjunta ante esta situación que nos compromete a todos y todas.

**LEOPOLDO ALBERTO MÚNERA RUIZ**  
**Rector**